

En los años que he administrado justicia... y lejos de pretender entronizar la anarquía en la Administración...

Creo, señor Secretario, que he dejado puntualizadas las discrepancias entre el criterio de usted y el mío, y espero que usted, convencido de la razón que me asiste...

Fernando Freyre de Andrade. Alcalde Municipal de la Habana.

La Liga de "Acción Gallega"

CABLEGRAMA Recibido en la Habana a las 9 a. m. del 13 de Enero de 1913.

Madrid, 12 de Enero de 1913. Esmerando Alvare. Centro Gallego.—Habana. Saldremos 21 Febrero, Salude Colonia culta prensa país, preparen conferencias Centro, Delegaciones Provincias.

La Colonia Española de Santiago de Cuba y el Sr. Marimón

Según nos comunicó ayer por telégrafo nuestro corresponsal en Santiago de Cuba, la Colonia Española de aquella ciudad, en Junta General extraordinaria celebrada el domingo, nombró por unanimidad Presidente de honor de dicha institución al señor José Marimón y Juliach, Presidente del Banco Español.

LOS GALLEGOS EN CUBA

Desde que Viriato y demás lusitanos derrotaron las legiones de Roma mandadas por el déspota y sanguinario Sulpicio Galba...

Sólo con estas virtudes que enaltecen a los hijos de la antigua Lusitania, más tarde Suevia al desaparecer el Imperio Romano, pudieron los emigrados gallegos constituir en Cuba una poderosa Asociación...

Sólo, repetiremos, con aquellas virtudes y con el amor que los emigrados gallegos guardan en su pecho al solar nativo...

en Galicia al desmoronarse el Imperio Romano.

Esas obras perdurarán muchas a través de los siglos y han de ser en la lejanía y oscuridad de los tiempos, joyas artísticas unas y modelos otras de fraternidad y organización social.

El palacio social de los gallegos está al terminarse y cuesta seis millones de pesetas, próximamente, con las pinturas y demás ornamentación.

Esto es consolador entre los muchos irreparables males que la emigración causa a Galicia y a España entera, por más que algunos publicistas crean que les causa mucho bien...

Los gallegos en Cuba son una prueba evidente de estas afirmaciones. Con su trabajo, levantan aquí palacios, acumulan riquezas y dan vida a numerosos descendientes.

éstos entre hijos, nietos y biznietos. Todo esto harían en Galicia, aunque allí habían de ser algo menos las riquezas reunidas...

Hemos dicho, y repetimos, que es consoladora la riqueza de la colonia gallega, o de los emigrados de Galicia que residen en Cuba...

M. GOMEZ CORDIDO.

Zona Fiscal de la Habana

Habana, Enero 13 de 1913. Total recaudado hoy \$17,867.92.

EL TIEMPO OBSERVATORIO NACIONAL

Observaciones a las 8 a. m. del meridiano 75 de Greenwich. Barómetro en milímetros: Pinar del Río, 766.42; Habana, 766.30; Matanzas, 766.28; Isabela, 766.15; Sonogo, 762.00.

ECOS DE LA PRENSA CUBANA

La dificultad de escribir...

Tengo para mí que no hay cosa más fácil ni más difícil a un tiempo, bajo diferentes aspectos, que el escribir.

Escribir no puede ser cosa difícil, atendido que solamente en novelas y periódicos se consume una cantidad de papel casi irreducible a medida.

Muchos que reiteradas veces, fueron suspendidos de derecho, hablan de las leyes como si fueran Montesquieus resucitados, o hubieran dado lecciones al Padre Taparelli...

Es claro que en esos atentados de lesa literatura no entran solamente los plagios descarados, a la luz del día, en plena vía pública...

Cuando Branly escribió su notable tratado de física para uso de las escuelas, pronto se dieron por padres de la criatura ciertos sabios que apenas podían aspirar a ser padrinos del libro que ofrecían como hijo legítimo.

El escribir bien ya cambia de aspecto. Son pocos los que lo consiguen.

Escribir de manera que los sabios no se desdén de leer lo escrito sin que los menos instruidos encuentren un laberinto en cada cláusula...

Es claro sin deslumbrar: fácil y elegante sin ampulosidades; matizar de flores el pensamiento sin ahogarlos entre ellas; ser noble sin petulancia; sobrio sin sequedad...

nerse constantemente a flote; en fin, tener siempre una luz para andar entre tinieblas, son cosas todas en conjunto y cada una de por sí, capaces de descorazonar al más animoso.

Cuando leemos alguna obra clásica, la Iliada por ejemplo, si todavía tenemos excesivo apetito de preciosismo, expresando por dicho apetito la denominada afición de los entendimientos, no maduros a lo deslumbrante, magnífico, pomposo, épatant, nos preguntamos estupefactos: ¿Esto es aquello?

Nosotros no sabemos ver otro, y por cierto no pequeño, que el de reflejar, embelleciéndola, la realidad; el de copiar, ocultando el lado irremisiblemente feo, a la naturaleza; el de decir con sentimiento algo que encuentre eco en todos los corazones...

¡Por qué no lo habríamos de decir! Piadosos asociados de Nuestra Señora del Sagrado Corazón, en vuestras cartas, aun las de estilo incorrecto, encuentra el espíritu de Critón más campo para el deleite que en una poesía simbólica de cualquier discípulo de Rubén Darío...

Critón no es un ruralista, le encanta la vida ciudadana, pero su gusto, y aquí no caben disputas, se inclina en arquitectura más a la línea sobria que a las complicaciones barrocas; prefiere, en escultura, una testa griega a la estatua de Laoconte...

No podemos releer a Espronceda, y no nos cansamos de repetir la lectura de Gabriel y Galán; preferimos los

AUTOMOVILES. Por qué usted ha de comprar un AUTOMOVIL nuevo cuando nosotros los tenemos de muy poco uso que pueden pasar como nuevos y además los GARANTIZAMOS...

ASMA SE ALIVIA ENSEGUIDA. Con Constancia—Éxito Seguro. LOFAOL NO PIERDA TIEMPO. PRUEBELO.

ACEITE PARA ALUMBRADO DE FAMILIA LUZ BRILLANTE. Libre de explosión y combustión espontánea. Sin humo ni mal olor. Elaborada en la fábrica establecida en BELOT, en el litoral de esta bahía.

Yo daré la Medicina—Dedique Vd. el Tiempo. Unos pocos días serán suficientes para probarle que Vd. puede ser curado.

Dedíqueme unos minutos de su tiempo por unos días y le demostraré, sin ocasionarle ningún gasto, que tengo una medicina que hace desaparecer el veneno del Ácido Úrico del sistema y que al hacerlo, deja curado el mal de los riñones, el mal de la vejiga y el reumatismo.



DR. T. FRANK LYNOTT quien envía medicinas gratis a cualquiera.

Estoy tratando de convencer a los que sufren de estas enfermedades, que tengo algo mucho mejor que los remedios comunes, tratamientos y tales cosas, y del único modo que puedo yo demostrar esa realidad es entrando en el gasto de componer esa medicina y remitiéndola gratis.

Todo lo que deseo yo saber es que tiene Vd. una enfermedad para la cual está adaptada mi medicina, pues no es una de esas clases de medicinas que "lo curan todo", y adjunto doy algunos de los síntomas de las enfermedades de los riñones, vejiga y reumatismo.

Cuando la haya Vd. usado, tendrá con que disuelva y hace desaparecer el veneno del ácido úrico. Arregla los riñones para que trabajen en armonía con la vejiga.

Los que sufren de estas enfermedades tan crueles y tan peligrosas, pueden con toda seguridad dedicar unos minutos cada día por unos días para quedar satisfechos de que pueden curarse, especialmente, cuando toma Vd. en consideración que no tiene Vd. ningún gasto, pues yo con mucho gusto le doy mi medicina y mi tiempo.

Todos los que estén bastante interesados para escribirme pidiéndome la medicina gratis, también recibirán una copia de mi libro grande médico ilustrado el cual describe estas enfermedades en detalle. Es el libro más grande de esta clase que se ha escrito para ser distribuido gratuitamente, y ahora se está, imprimiendo una nueva edición.

- Estos son los síntomas: 1. Dolor en la espalda. 2. Frecuentes deseos de orinar. 3. Ardor u obstrucción al orinar. 4. Dolor u sensibilidad en la vejiga. 5. Mal de la próstata. 6. Gas u dolor en el estómago. 7. Debilidad general, debilidad, mareo. 8. Dolor u sensibilidad bajo la costilla derecha. 9. Hinchazón en cualquiera parte del cuerpo. 10. Estreñimiento u mal del hígado. 11. Palpitación o dolor debajo del corazón. 12. Ardor u obstrucción de las caderas. 13. Dolor en el cuello u la cabeza. 14. Dolor u sensibilidad en los riñones. 15. Dolor u hinchazón de las coyunturas. 16. Dolor u hinchazón de los músculos. 17. Dolor u sensibilidad en los nervios. 18. Reumatismo agudo ó crónico. 19. Anemia. 20. Debilidad nerviosa.

EN LA JUVENTUD

Es un hecho incontestable que el período crítico por excelencia en la vida humana es entre los quince y veinticinco años, en que ocurre el desarrollo de la juventud y se determina si la persona ha de poseer una constitución fuerte y robusta que la habilite para afrontar con ventaja las tremendas luchas de la vida...

LAS PASTILLAS DEL DOCTOR RICHARDS son, a este respecto, la salvación de innumerables personas jóvenes, porque aseguran, contra viento y marea, una digestión natural y permanente.

LONGMAN & MARTINEZ. BULL DOG BRAND. NEW YORK. IMPORTANTE A LOS HACENDADOS, PINTORES, PROPIETARIOS DE FINCAS URBANAS, EMBARCACIONES Y ARQUITECTOS.

PINTURAS PURAS SEMI-PASTA DE LONGMAN & MARTINEZ. ESTAS pinturas son de general consumo en los Estados Unidos.—Un galón de esta pintura pesa próximamente 14 libras; se le puede agregar 3/4 de galón de Aceite de Linaza, obteniendo 1 y 3/4 galones de pintura líquida.

ROMAN ZABALA. S. IGNACIO 82 y 84, (ALTOS.) HABANA.

PAGINA DEL OBRERO



Socialismo verdad

Las aptitudes son de cuerpo o de espíritu, o de los dos elementos combinados, pero predominando uno de ellos. Pues bien; el que tenga fuerzas de espíritu para ejercer profesiones de las que se reputan más brillantes, y en consecuencia resultan, aunque no siempre, honrosas y lucrativas, ejerzala en buen hora, con tal que la ejerza según ley y conciencia, pues en este caso siempre resultará en beneficio de todos; pero el que carezca de estas disposiciones, resignese a ejercitar las fuerzas del cuerpo en el cultivo del campo, en un oficio mecánico, sacando de él el mejor partido posible. Queremos someternos a todos a esta clase de trabajos a pretexto de que son más penosos y no hay razón para que los toleren unos y no otros, sería tan absurdo como encargar a un ciego de dar lecciones de perspectiva y colorido; porque hombres de extraordinario mérito que en la esfera de sus facultades hacen verdaderas maravillas, y son gloria de la humanidad, acaso no soportarían por espacio de una hora aquellos otros trabajos, y además resultaría inútil su sacrificio, porque los harían mal. El igualitarismo que a los trabajadores inculcan algunos falsos apóstoles de su clase es completamente utópico, y algo más, porque es contrario a la naturaleza. La igualdad sólo es posible en el sentido en que la entiende y la predica la doctrina católica: en cuanto a los constitutivos esenciales de nuestro ser, pues son los mismos en todos; en cuanto al origen, pues todos venimos de Dios, que nos hizo a imagen suya; en cuanto al fin último, pues es para todos el mismo, y de él a nadie se excluye; en cuanto a los medios para realizar este supremo fin, pues a todos se conceden los necesarios y a todos se imponen las mismas condiciones; ante Dios, que no es aceptador de personas, sino de sentimientos y obras, y por los sentimientos y por

las obras pueden tener mejor aceptación los pobres y los humildes, que los sabios, ricos y poderosos; ante la ley, en fin, que por todos debe ser igualmente observada, y a todos debe ser aplicada con la más estricta imparcialidad y justicia. Pero fuera de esto ¿quién puede dejar de reconocer la gran diferencia que hay entre personas y personas, y la gran variedad de funciones que en la sociedad han de ejercer según la diferencia?

Todo esto no quiere decir que los que tienen necesidad de dedicarse al trabajo material para ganarse honradamente la vida deban permanecer siempre en la misma situación, pues es bien sabido que si arriba hay muchos que se han encaramado en altos puestos sin méritos para conseguirlos y sin aptitudes para ejercer debidamente los cargos que les están ajenos, muchos también hay abajo que merecen ser encumbrados, o por lo menos les es permitido intentarlo. La Religión aconseja la resignación en la fortuna adversa y en todas las situaciones amargas de la vida, pero no la impone sino en cuanto se opone a la desesperación y significa el acatamiento de la voluntad divina. La Religión no condena al que por medios decorosos se eleva desde el grado ínfimo de la escala social hasta la cumbre de los honores. Precisamente la Iglesia Católica ofrece los más notables ejemplos de esos encumbramientos, porque ella practica sin alardes la más pura y legítima democracia, y así se complace en ayudar a subir a los hijos del pueblo, abriéndoles el camino y proporcionándoles medios que el mundo vano y corrompido les niega.

Tampoco, mucho menos aun, queremos decir que las clases trabajadoras deban soportar sin quejarse las injusticias y crueldades de que a las veces son víctimas, ya consistan en la dureza y exceso de trabajo, ya en la mezquindad y desproporción del salario, ya en la desconsideración moral con que algunos tratan a los trabajadores, ya en el peligro a que temerariamente se les expone, etc. Respecto a esto dejamos a salvo todos los derechos que a los trabajadores puedan asistir, porque una vez más protestamos de que no tratamos de defender la causa de las clases

acomodadas contra los trabajadores, sino de defender a los trabajadores contra el peligro de extravío moral y religioso a que están expuestos con motivo de sus reivindicaciones. En todo caso defendemos la causa de la justicia y la del orden social, y por consiguiente la de todos.

Pero en lo que se refiere a las justas reivindicaciones, o más bien a las pretensiones legítimas de los trabajadores, nos es imposible entrar en detalles y dar reglas prácticas, porque esto requiere un estudio aparte y de otra índole, que no es de nuestra competencia. Para esto sí que conviene apelar al auxilio de sabias disposiciones económico-legales y de reglamentos apropiados a la índole del trabajo; pero bueno es advertir al mismo tiempo que si la Religión no entra por base, nunca los otros medios tendrán verdadera eficacia.

El Obispo de Tuy.

Por la flor del lililá

Cuando la ventisca azota con furia mi ventanal en estas noches de invierno quises para el recordar, yo evoco aquellas veladas de la mansión paternal, y otra vez vuelvo a ser niño y otra vez torno a soñar.

Ante un fogaril de tojos la familia junta está, y es en la noche aldeana quietud todo y todo paz.

—Abuelita del cabello blanco de lino lunar! Dime aquel cuento, abuelita, del pastorcito ideal que mataron sus hermanos por la flor del lililá.

De aquel encantado ayer (qué lejos las horas van!) se fué todo con las horas y quedé yo, faz a faz con los hombres, mis hermanos, para una lucha sin par en que me abrieron heridas que nunca se cerrarán...

La flor del romance aquel, ¿no es la ambición por la cual hombres, que hermanos se llaman, entre sí muerte se dan?

Si vivieras, abuelita, morirías de pesar al ver que en las luchas crueles que libra la Humanidad, da mi corazón su vida...

(como el pastorcito ideal que mataron sus hermanos por la flor del lililá!)

Miguel de Castro.

Instantánea

—¿Qué le ha pasado a Menchaca, que es fotógrafo muy ducho, retratando ayer a Paca?
—Pues que le dió un arrechucho y no impresionó la placa, ipero él se impresionó mucho!

VITAL AZA.

Pintados por si mismos

Inminencia de una revolución violenta

"La lucha entre la sociedad moderna y la antigua está ya entablada. Son tales los ejércitos que aparecen en escena y tan poderosos los medios intelectuales con que se lucha, que el mundo no ha presenciado ni presenciará jamás una batalla semejante. Esta que se avecina será la última guerra social. En los tiempos que corremos puede observarse fácilmente cómo se va aproximando de día en día a su última fase, y no es difícil augurar el triunfo definitivo de las nuevas ideas." (Bebel, *Die Frau*, 144.)

"Estoy plenamente convencido de que está tan próxima la realización de nuestros últimos ideales, que han de dejar de presenciarse muy pocos de los que se hallan reunidos en este local." *Protokoll des Parteitag*, Erfurt, 172.

Así se expresa el famoso jefe de la democracia socialista, Augusto Bebel. No sabemos si la catástrofe estará tan próxima como él supone; pero desde luego es innegable que los demócratas socialistas trabajan con tenaz empeño para que se realice a la mayor brevedad posible. Con intención deliberada y tenacidad indomable trabajan los socialistas por el advenimiento de una revolución política-social, que, según ellos, no podrá realizarse en modo alguno sin actos de violencia y derramamiento de sangre. Los testimonios más importantes para justificar esta afirmación están entresacados de las actas de las distintas asambleas celebradas por el partido.

Un orador cuyo nombre no se cita, sin duda para eludir la acción de la ley, decía el año 1883 en el Congreso celebrado en Copenhague por los demócratas socialistas alemanes: "Es inútil pensar que de una manera pacífica pueda llevarse a cabo la transformación del actual estado social y realizar una reforma que había de despojar a las clases dominantes de su fuerza y poderio." (*Protokoll des Kongresses in Kopenhagen*, 26.)

Con más energía todavía se expresaba Bebel en la segunda sesión de la asamblea celebrada en San Gall el año 1887: "Todo el que crea que por medio del parlamentarismo constitucional de nuestros días podrá conseguir el socialismo sus aspiraciones supremas, o es un faraón." (*Verhandlungen des Parteitag*, San Gall, 12 y 13.)

En el debate planteado en el Congreso de Wyden sobre la supresión de la palabra *legal* en el programa de Gotha se hizo constar con el asentimiento de todos los allí presentes "que la democracia socialista alemana había interpretado siempre la palabra *legalidad* en el sentido de que confiaba en su poder para implantar sus ideales por medio de la persuasión; pero que no retrocedería ante ningún medio si se intentaba detenerla en su carrera." (*Protokoll des Kongresses*, Wyden, 28.)

Según Liebknecht, los socialistas no retrocedían ni ante los asesinatos de los nihilistas rusos: "Si en Alemania imperara el régimen de Rusia, los demócratas socialistas alemanes no tendríamos más remedio que emplear la táctica de los nihilistas. (*Estrepitosos aplausos.*)" (*Internationaler Arbeiterkongress*, Zurich, 44.)

Los socialistas se diferencian del sangriento Most, que a todo trance quería la destrucción y la muerte, únicamente en que proceden con mayor cautela. "Aunque nadie levantara su voz contra una transformación social violenta, no sería lícito excitar al pueblo a un movimiento revolucionario hasta que estuvieramos bien seguros del triunfo." (*Protokoll des Kongresses*, Wyden, 40.)

"La retirada momentánea ordenada a raíz de la represión legal del socialismo era una necesidad, porque no estábamos en condiciones de lanzarnos a la destrucción. No se crea, sin embargo, que la legalidad haya de ser nuestra definitiva norma de conducta. Eso sería por parte de los gobernantes una prueba de cordura que los Gobiernos alemanes no han dado hasta el presente, y cuando llugue el momento supremo y definitivo ya se verá quiénes saben cumplir con su deber, si los que ahora somos perseguidos o nuestros perseguidores." (*Brava!*)" (*Protokoll des Kongresses.*) Wyden, 44.)

DOCTOR ENGELBERT KASER.

Dolora

I
—¿Qué pesadumbre te está mortificando?—Me aflijo por la pérdida de un hijo.
—Otro el cielo te dará.

II
—¿A qué esa adusta esquizofrenia?
—¡Lloro una esposa querida! que era mi encanto, mi vida.
—Cásate segunda vez.

III
—¿Qué motiva tu pesar?
—¡Mi madre ha muerto!
—¡Dios santo!
No economices el llanto, no te canses de llorar... Que no hallarás cosa alguna entre la fosa y la cuna que mitigue tu dolor. Porque madre, solo hay una y un amor solo. ¡Su amor!

Marcos Zapata.

Una página del P. Rutten

"Es preciso decir bien alto y en todas partes, que los que continúan usando de su influencia o de su autoridad para intimidar a los obreros sindicados, cometen una real injusticia.

"No lo repetiremos bastante. Los obreros que se unen hacen exactamente lo mismo que los accionistas, intentan el mismo fin con el mismo medio. Y muchos industriales impiden, sin embargo, a sus obreros el que los imiten.

"Disminuirían considerablemente las huelgas, cuya multiplicidad deploramos más que nadie, si hubiera más industriales que se decidieran a negociar con las organizaciones sindicales, siempre que sus directores son de una mala fe evidente o insultadores de los patronos con los cuales quieren pactar.

"Nadie en el mundo tiene derecho a obligar a un obrero, sobre todo si es padre de familia, a que espere exclusivamente, y durante toda la vida, de la benevolencia patronal el mejoramiento de su suerte, la fecha y el modo de este mejoramiento.

"No es desconocer autoridad legítima y necesaria del patrono proclamar el derecho absoluto del obrero a considerar el trabajo como un elemento inseparable de la personalidad, como la única garantía de su bienestar material, ni hay derecho tampoco a obligarle a reconocer, que ninguna intervención debe tener en la fijación de las condiciones de ese trabajo.

"Hace tiempo que los grandes industriales ingleses han comprendido todo lo que hay en contradictorio en reconocer en teoría el derecho de asociación y desconocerlo prácticamente negándose a contratar con el Sindicato.

"Sobre todo, en Flandes, hay muchos pequeños patronos que amenazan con despedir a los obreros si ven en ellos propósitos de sindicarse. A ellos dedicamos el siguiente extracto de una Conferencia dada recientemente en Bruselas por un industrial inglés.

"Es muy raro que un patrono inglés se niegue a recibir a los representantes autorizados de su personal para discutir con ellos los salarios y las condiciones del trabajo. Siempre que un patrono, o en las grandes industrias un comité de patronos ha recibido al Jefe de las Trade-Union (Sindicatos) con un espíritu conciliador, se han resuelto sin huelga millares de conflictos. Si los obreros no forman parte de un Sindicato o no tienen un representante de capacidad autorizado para arreglar las diferencias en su nombre, la huelga es mucho más probable, y si estalla, más larga y más violenta.

"En la discusión general que en el Instituto de Sociología Solway siguió a las conferencias dadas por los delegados ingleses del Eighty-Club, Vandervelde planteó la cuestión siguiente:

"La legislación social que el partido liberal ha desarrollado tan considerablemente, tendrá por efecto ese reino de paz social de que hablaba antes Schultze-Gaedernitz o, por el contrario, al mejorar en cierta medida la suerte de los obreros, los hará más agresivos y, por consiguiente, en vez de disminuir la tensión de las relaciones entre el capital y el trabajo, tendrá por consecuencia el agravar la lucha? ¿Qué piensan de eso los delegados del Eighty-Club? ¿No tendrá esta explicación el hecho de que precisamente desde que el partido liberal ha hecho la legislación social, la clase obrera ha tomado una actitud más agresiva con relación a los patronos?"

"He aquí la contestación de los delegados, que es digna de nuestra reflexión:

"Nosotros, liberales (1), estamos persuadidos de que esta legislación social producirá la pacificación entre el capital y el trabajo, y de ello tenemos ya pruebas.

"El pueblo inglés no es revolucionario; en los obreros reina un espíritu muy razonable y muy pacífico, y estoy persuadido de que acentuarán ese espíritu bajo la nueva legislación en su favor.

Es verdad que ha habido recientemente en Inglaterra huelgas importantes; pero se olvida que sus causas eran muy anteriores a la nueva legislación. Y no comprendo cómo es pueda admitir que puedan ser resultados de unas leyes que acaban de ser votadas y que todavía no han tenido aplicación. En Inglaterra los hombres de todos los partidos están convencidos de que entre los dos hechos no hay ninguna relación."

El padre Rutten registra los dos hechos culminantes más recientes de los Sindicatos obreros de los que nosotros queremos dar un pequeño extracto; también son para nosotros ejemplos que imitar.

Dice así:

"Nuestro primer Congreso sindical cristiano celebrado en Mainau el 30 de Julio último ha superado las esperanzas de sus organizadores; más de 600 delegados representaban en él todas las regiones industriales del país.

"La crónica del Congreso, ya publicada, comprueba el acuerdo perfecto de todos los congresistas sobre la cuestión puesta a la orden del día: La centralización de todas las fuerzas sindicales cristianas. La necesidad de esa centralización se deja sentir principalmente allí donde se desarrolla la fuerza sindical. La evolución actual del movimiento sindical en Inglaterra y Alemania, es otra prueba concluyente."

El otro hecho a que nos referimos lo expone así el padre Rutten:

"El éxito verdaderamente triunfal de las Semanas Sociales de Loviana y de Fayt, es la más segura garantía para el porvenir de nuestras obras. Los 800 oyentes que este año han tenido, serán otros tantos propagandistas entusiastas y perseverantes.

"Ya conocen el programa social católico, no se asustan de las dificultades, pues ya saben que son inevitables; comprenden que un progreso permanente material no es más que un progreso aparente, y sabrán consagrarse con generosidad a la obra hermosa y cristiana hoy por excelencia, a la del mejoramiento material y moral de las clases obreras."

Hemos transcrito esta página del padre Rutten porque nos trae una ráfaga de optimismo y porque nos da estas lecciones útiles:

Primera. El sindicalismo católico no es imposible. Hace diez años parecía tan difícil en Bélgica como hoy aquí, y hoy en aquella nación resistió victoriosamente al movimiento socialista y su marcha ascendente es más rápida.

Segunda. Nos conviene estudiar la táctica sindical del padre Rutten, clave principal de su triunfo, y adaptarla francamente.

Tercera.—Las dificultades que encuentra hoy aquí el Sindicato obrero católico, las encuentra en todas partes.

Cuarta.—Debemos poner más cuidado en denunciar ante la opinión pública los actos de hostilidad antirreligiosa de las publicaciones socialistas y de las Sociedades obreras por ellos inspiradas.

Quinta. En vez de defendernos contra sus acusaciones, debemos tomar la ofensiva acusándonos de dividir al proletariado y de atentar contra la libertad de conciencia de los obreros.

Sexta. Que cometan una injusticia y hacen un acto de resistencia a las leyes los patronos que ponen dificultades a nuestro movimiento sindical, lo mismo al agrario que al obrero.

Séptima. Que la legislación social tiene indudable virtud pacificante si está inspirada en la moral cristiana.

Octava. Que es preciso trabajar por la concentración de las fuerzas sindicales procurando el Sindicato único en cada localidad, las Federaciones nacionales de todos los Sindicatos de cada oficio, la Confederación de todas esas Federaciones y (por último, la Internacional católica en el mundo.

Novena. Que acaso convenga rectificar el rumbo de las Semanas Sociales en el sentido de especializar lo mismo los públicos que los programas.

Décima. Que, por último, debemos reconocer la fuerza expansiva de la cultura social difundiendo e intensificándola por cuantos medios estén a nuestro alcance.

S. A.

(1) La palabra liberal, en Inglaterra no tiene la misma significación que en Bélgica.

